

La cultura sefardí aragonesa quiere llegar al gran público

Unas jornadas, que hoy empiezan en el Centro Joaquín Roncal de Zaragoza, estudian las bases de la herencia hispano-judía

ZARAGOZA. Una conferencia-degustación sobre cocina sefardí de Ana Bensadon (Tánger, 1943), autora del libro 'Recetas endiamantadas', centra hoy la inauguración en Zaragoza de las I Jornadas Culturales Sefardíes, que, con sede en el Centro Joaquín Roncal, quieren acercar esta cultura hispano-judía al público en general, por lo que todas las actividades son gratuitas.

La iniciativa, según sus organizadores, pretende «llenar un hue-

co que no podemos entender que exista, por la profunda vinculación de esta tierra con esta comunidad histórica, como vamos a poner de manifiesto a lo largo de estos días». La iniciativa está impulsada por las asociaciones culturales Sefarad Aragón y Amistad Judeo Aragonesa y Libros Certeza-Riopiedras Ediciones. El programa, que continúa mañana y el jueves, se dedica al estudio de la cultura hispano-judía, surgida en torno a la presencia del pueblo judío en la Península Ibérica, así como su patrimonio inmaterial y su presencia en tierras aragonesas.

«Durante un tiempo Ibercaja organizó un ciclo sobre la cultura sefardí, pero desapareció hace ya unos años y se creó un vacío que

es el que intentamos cubrir, porque se realizan actividades en Tarazona y Calatayud, pero no en Zaragoza, algo que no es lógico», señala José Vicente Zalaya, de Sefarad y Certeza, editor y librero especializado. «Esta comunidad es el caldo de cultivo de nuestra sociedad y nuestras costumbres, aunque muchas veces lo ignoramos», añade. Para abrir boca, esta tarde (19.00) Ana Bensadon hablará sobre una cocina «teñida de sabores árabes y mediterráneos, ya que la gastronomía judía es muy variada a lo largo del mundo, y la sefardí es la más parecida a la dieta mediterránea», explica Timna Segal, coordinadora de Sefarad Aragón.

Mañana, a partir de las 19.00, se entregará el Premio Ibn Paquda

2013 a Assumpció Hosta, por su labor como secretaria general de la Asociación Europea para la Salvaguarda del Patrimonio Histórico, secretaria general en la Red de Juderías de España-Camino Sefarad y directora del Patronato Call del Ayuntamiento de Gerona, que se ocupa de la recuperación física y cultural de la herencia judía gerundense. El año pasado se concedió por primera vez, al historiador aragonés Álvaro López Asensio.

Huella desconocida y dispersa

A continuación se celebrará una mesa redonda sobre el 'Estado de la situación del patrimonio judío en el ámbito de la UE', en la que participarán representantes de la Federación de Comunidades Ju-

días en España, del Centro Sefarad-Israel y la Red de Juderías de España. A este respecto, Vicente Zalaya destaca que «Aragón es una tierra muy rica en patrimonio judío, tanto material como inmaterial», aunque lamenta que es desconocido y se encuentra disperso. Hay un apartado dedicado a esta comunidad en el Museo del Teatro Romano de Zaragoza, con una recreación de la judería y varios objetos de esa zona.

Las jornadas terminarán el jueves (19.00) con una conferencia de Vicente Zalaya titulada 'Aragón y Zaragoza en la literatura judía', acompañado del rapsoda Luis Trébol, en la que leerá y comentará fragmentos de autores conocidos y textos claves que guardan una relación directa con los judíos en la capital aragonesa.

SOLEDAD CAMPO